
在小學階段，教師安
排學生進行小組習作
時，可能會協助分組，
同學不用擔心「沒有人

與我同組」。到高年級時，若老師說可自由分組，
問題就來了。外表較不討好，或社交技巧較弱的學
生，往往會被其他同學遺忘、排擠，不願意與他們
同組。開始分組時，被遺忘的同學會如坐針氈，左
顧右盼，期望有同學留意自己，甚或連頭也不敢抬
起來，默默低頭等待結果。最後結果通常有兩個：

一、與其他被遺忘的同學一組，這可算是「同病
相憐組」。

二、被教師安排到其他組別，成為該組別的「外
人」。

同病相憐組 可識新朋友
對於第一種情況，被遺忘的同學有機會認識新朋

友，因為大家都是被遺忘的一群，可透過分組習作
互相認識，將來再分組也可以考慮這新組合。結果
雖談不上高興，但總算不太難受，亦可以是個好開
始。

成為局外人 心裡不好受
面對第二種情況，同學處境較惡劣，這也是不少

同學害怕做分組習作的原因。被老師安排到某個組
別，可能先會聽到一陣喝倒彩聲，接 便是一雙雙

冷漠的眼神，以及態度欠佳的說話。這是老師的安排，被遺
忘的同學只有硬 頭皮與同組同學一起，心裡定不好受。

有麝自然香 總有出頭天
不論任何情況，我都鼓勵同學積極面對，努力投入小組習

作，積極參與討論，按時完成工作，並為組員提供協助。俗
語云：「有麝自然香」，同學能在小組有理想表現，其他組員
甚至其他組別的同學都會感受到。透過這機會，下次分組
時，被遺忘的同學可能會變成大紅人呢！

世上總有一些人較受歡迎，亦總有些人較欠人緣。我鼓勵
同學提升個人溝通能力及社交技巧，對將來投身工作環境很
有幫助。分組習作就是讓同學學習這些軟技巧及軟實力，所
以同學不要灰心，即使你不是最受歡迎的一群，只要付出，
總有出頭天。
IVE（摩理臣山）學生發展處學生輔導主任

呂駿輝
（VTC機構成員）

（小題為編者所加）

中大深研院專修中心啟用

新事物概念孕育「字母詞」

香港文匯報訊（記者 馮晉研）專門取錄窮孩子的
鮮魚行學校校長梁紀昌，是230個孩子的「校長爸爸」
—他雖與學生無任何血緣關係，但彼此感情卻是
血濃於水，「他們每個都不同，但每個都像我，是
很久以前的我—很窮，很餓，很想返學。所以不
論多辛苦，我也不會放棄他們任何一個」。梁紀昌最
近獲邀與學生一同參演廣告拍攝，這段讀白，正是

「梁爸爸」肺腑之言。梁表示，廣告將全球播放，希
望同學當過「小演員」後，從中建立自信，告別自
卑。

抗殺校事蹟 搬上熒光幕
今年暑假，有廣告商接觸梁紀昌，邀請他和30名

學生一起拍一輯以「幸福的故事」為主題的廣告，
把梁帶領學生成功力抗殺校的故事搬上熒光幕。經
校監同意後，梁紀昌一口答應。廣告片段中，鮮魚

行學生傾力演出，天真無邪地展示喜樂與哀愁，再
加上梁紀昌登場，幾十秒的廣告感動了不少巿民。

盼基層孩子 跟自卑道別
談到「幸福」，梁紀昌體會尤深，他出身草根家

庭，經歷飢餓和貧窮，少年時代幾乎輟學，故特別
明白窮苦學生的難處。

他答應接拍廣告，是為了讓基層孩子可透過參演
廣告獲得生活體驗，更希望他們可以拋下自卑感，
建立自信。

廣告酬勞不少，參與拍攝的學生均獲發出鏡費300
元，又可與家長暢遊海洋公園及飽吃自助餐。另廣
告商額外捐出1萬元予學校，梁紀昌將全數用在學生
身上。他稱酬勞多少並不重要，最重要是看到孩子
開心地拍攝，也開拓了眼界。

廣告拍攝過後，「校長爸爸」寫了一封信給全校
同學，當中提到：「親愛的孩子⋯⋯不要小看自
己，平時為自己作好預備，機會一來便可把握。有
誰料到，今天的小子可能是明日的影帝、影后呢﹖」
他鼓勵學生作不同嘗試，不要忘記自己的才能，只
需盡心盡力發揮所長，日後必有一番成就。

■梁紀昌近日率領學生參演廣告，希望有助學生開拓眼界。

廣告片段截圖

■經常有學生到校長室找梁紀昌聊天，廣告

情節正是鮮魚行學校真實寫照。

廣告片段截圖

1人面試後無條件取錄 校長勉更主動報讀
迦密兩生入牛津
平民學校出頭天

劍橋牛津重面試 文憑試要求不高
香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）世界各地不少

學生希望角逐劍橋、牛津這類頂級學府學額，一般
人因此以為這些學校只會取錄公開試成績優異的學
生。不過有海外升學顧問指，這些學校門檻並沒有
想像中高，劍橋門檻為2科5*及1科5級成績；有考生
以3科5級成績入讀牛津大學法律系，關鍵在於面試
部分。

不要死讀書 重邏輯思維
提供海外升學輔導的Senate House，董事倫穎豪

指，牛津、劍橋雖然要求學生有一定成績，但在文

憑試下，該校收生要求並不特別難達到；反而學生
對學科熱誠、求學態度、個人見解及溝通能力更受
重視。

他表示，這些名校並不要求學生「死讀書」，但要
求學生有較高思維水平，所以會要求學生應考
Thinking Skills Assessment（思考方法測試），以觀察
學生邏輯及思維能力。

倫穎豪表示，這些名校看重面試情況，如果學生
能提出有理有據的個人見解更佳，「劍橋、牛津都
招收不少國際學生，所以學生即使未能說得一口流
利英語亦不是問題，組織和表達能力才是重點。」

副校涉漏報袍金 理大設獨立調查
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鮮魚行校長學生拍廣告「曬幸福」

劍橋和牛津本科課程將於下周一截止報名，雖然兩校
都是不少港生望門興嘆的知名學府，但其實即使不

是傳統名校學生亦可嘗試。
英國文化協會教育及社會項目主管陳淑芬指，2012/13

學年，地區名校有學生被劍橋、牛津錄取。她不點名表
示，一所地區名校有約5位學生升讀這兩所大學。

學生：沒有想像中難入
迦密中學今年有2名文憑試生獲牛津大學取錄，今年升

讀該校工程科學的張浚朗接受香港文匯報訪問時表示，牛
津大學並沒有想像中難入。他表示，升讀名校並沒有甚麼
秘技，早前曾為筆試作準備，所以筆試部分順利通過。在

「自述文章」中，只是 述為甚麼想報讀該科，以及甚麼
啟發自己的興趣，之後獲牛津通知面試。

面試最關鍵 宜虛心提問

「面試應是最關鍵環節」。張同學回憶當時面試情況，
教授一開始和張同學「閒話家常」，問他的愛好，他稱平
時喜歡彈結他。

教授即隨意出題，要求張同學在一張白紙上畫出電結他
發聲原理，「其實教授都很友善，雖然題目有一定難度，
但遇到不明白的地方，不需要裝作明白，只要虛心地提
問，他們都很樂意解答，也認為你勇於求知。」

4核心科目 達標逾九成
校長龔錦添指，雖然迦密中學一向被認為是「平民學

校」，但該校文憑試表現不俗，4科核心科目達標率逾九
成，成績比不少傳統名校要好，「這次有兩位同學升讀牛
津大學，除了張同學外，另一位同學更獲無條件取錄。這
主要是學生主動申請、嘗試的功勞，但亦同時提醒學校，
我們的同學有這樣的能力，相信對他們的學弟妹有不少啟
發。」

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）首屆文憑試成績塵埃落定，學界普遍認為，新考試令本港傳統名校失去過往累積優勢，尖子不再集中於

少數傳統名校。今年不同地區名校「出口」學生到國際級大學，位於何文田的迦密中學，首次有學生成功「殺入」牛津大學，幸運兒更不止

一人。校長龔錦添指，學生主動申請為學校突破框框，一名學生面試後隨即獲無條件取錄，反映即使是「平民學校」，亦可以踏入世界一流學

府。該校以後會鼓勵更多學生主動報讀頂級大學，以免錯失機會。
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「字母詞」具有
快捷、簡便、容易
記憶等特點，雖然
它與漢字有矛盾，
但現代漢語已普遍

使用，出現頻率因地而異。近年新科技發展，新
事物、新概念層出不窮，而它們往往最早以英文
命名，故近年新出現的「字母詞」均與新科技、
新事物有關。如果不能保持「與時俱進」，隨時
會被這些新「字母詞」難倒，以下略舉數例：

「iBond」─香港政府通脹掛 債券；「iPad」─
─蘋果公司研發的平板電腦；「iPhone」──蘋
果公司研發的手機。

「 RQFII」 ─ RMB Qualified Foreign
Institutional Investors─人民幣境外合格機構投資
者；「DEHP」──di-2-ethylhexyl phthalate──
塑化劑、起雲劑。

「LINE」─一款即時通訊軟體。「CNH」─
─離岸人民幣市場。

能否廣流傳 須時間考驗

新「字母詞」命運與所有新詞一樣，要看能否
在社會上流傳，並一直延續。例如「iPad」、

「galaxy」等與新科技產品有關的詞語深入民心。
而最新誕生的「字母詞」則有「iPhone5」、

「QE3」、「H族」等。
有些專業性很強的詞語，例如「RQFII」、

「CNH」等，除了在它所屬範疇內，不是每個人
都能明白它的含意。而有些「字母詞」隨 新聞
報道淡化及時間推移，會自然被遺忘，如「塑化
劑事件」淡化，「DEHP」也消失在讀者的視線
了。

另一方面，日文最早採用漢字，然後增加為注
音而自製的「平假名」和「片假名」。朝鮮語最
早採用漢字，及後增加注音「韓字」Hangul，甚
至一直希望取代漢字。台灣除了漢字外，還廣泛
使用近代自製的「注音符號」。中華人民共和國
成立以後，引進來自拉丁字母的「拼音」為漢字
注音。

■教院語言資訊科研中心

蔣震（語言科學）講座教授鄒嘉彥主持

（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）有傳媒報道指，香
港理工大學1名僱員未有遵守大學管理教職員外間活動
和顧問工作指引，沒有完全上報出任2間公司非執行董
事袍金，又延遲向校方上繳約124萬元，矛頭直指該校
副校長徐林倩麗。理大發言人回應表示，校方已就事件
按慣例及程序成立獨立調查小組，正積極跟進個案。

理大2011/12年度審計報告指，1名僱員出任本地和
深圳各1間上市公司非執行董事，但漏報149萬元袍
金，未有及時上繳67萬元收入；至於在有上報部分，
則有約124萬元一直拖延上繳。其後該僱員轉任該深圳
上市公司顧問，亦未有上報36.6萬元收入；至今年5月
才一次過繳付該67萬元和124萬元。有傳媒表示，該僱
員為理大副校長徐林倩麗，她現任中電控股獨立非執
董，並於2005年至2011年任深圳萬科企業獨立非執
董，其後改任顧問，履歷與該名僱員吻合。

審計研究院 個案遭揭發
理大發言人指，該校作為政府資助高等院校，對教

職員誠信非常重視，校方去年12月當工商管理研究院
領導層出現變動時，提出對該研究院進行審計，從中
發現個案，並正在積極跟進，亦已按慣例及程序成立
獨立調查小組處理。

香港文匯報訊（記者 李望賢、實習

記者 虎靜 深圳報道）香港中文大學
與內地教育合作再進一步，深圳研究
院專業進修中心昨日啟用，將提供30
多項專業、短期及遠程課程，滿足在
職人士需求。

今秋推逾30項課程
院長陳寶安表示，內地、香港經

濟、民生逐步融合，交流頻繁，學院
與內地大專院校、政府機構和企業合
作無間。多年來，學院為內地政府機
構和企業籌辦的專業進修及培訓課程

逾200項，深圳研究院專業進修中心今
年秋季起提供逾30項課程，包括「財
務會計文憑課程」、「社會教育文憑課
程」、「牙科診所助理專業文憑課
程」；短期課程包括「作曲從iPad開
始」、「辦公室實用英語會話」；遠程
課程包括「實用英語」、「閱報學英語」
等。

同日，中大專業進修學院與加拿大
多倫多大學進修學院（UTSCS）進行
協議簽署儀式，延續兩所進修學院為
中大及加拿大多倫多大學校友提供的
進修優惠協議，至2013年8月。

■香港中文

大學與內地

教育合作再

進一步，深

圳研究院專

業進修中心

昨日啟用。

香港文匯報

記者

李望賢 攝

■迦密中學一向被看作「平民學校」，但學生張浚朗突破框

框，獲世界頂級學府牛津大學取錄。

香港文匯報記者歐陽文倩 攝
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